

衛理神學研究院

保羅神學

二〇二三學年度第一學期課程內容

教授: 廖上信博士

本課程旨在提供修課者機會來探討保羅神學，這包括他的思想和信息。保羅是以宣揚福音信息的方式來表達他的神學思想。福音是保羅神學的核心，所以他的神學也可稱為宣教神學。本課程的內容編排，將以保羅所傳的福音為主軸來思考他整全的神學思想。

一、參考書目

Beker, J. Christiaan. PAUL THE APOSTLE. Edinburgh: T & T Clark, 1980.

Bultmann, Rudolf. THEOLOGY OF THE NEW TESTAMENT. London: SCM Press, 1952-55.

Davies, W. D. PAUL AND RABBINIC JUDAISM: SOME RABBINIC ELEMENTS IN PAULINE THEOLOGY, 4th edn. Philadelphia: Fortress Press, 1980.

Dunn, James D. G. JESUS, PAUL AND THE LAW: STUDIES IN MARK AND GALATIANS. London/Louisville: SPCK/Westminster John Knox Press, 1990.

_____. THE THEOLOGY OF PAUL THE APOSTLE. Grand Rapids: Eermans, 1998.

Fee, Gordon. GOD'S EMPOWERING PRESENCE: THE HOLY SPIRIT IN THE LETTERS OF PAUL. Peabody: Hendrickson, 1994.

Hays, Richard B. THE FAITH OF JESUS CHRIST: THE NARRATIVE SUBSTRUCTURE OF GALATIANS 3:1-4:11, 2nd edn. Grand Rapids: Eerdmans, 2002.

Johnson, E. Elizabeth and Hay, David M.ed. PAULINE THEOLOGY, Vol. IV SBL, 1997.

Kim, S. THE ORIGIN OF PAUL'S GOSPEL, 2nd edn, Tübingen: Mohr Siebeck, 2002.

Ridderbos, Herman. PAUL: AN OUTLINE OF HIS THEOLOGY. Grand Rapids: Eerdmans, 1997.

Sanders, E. P. PAUL AND PALESTINIAN JUDAISM: A COMPARISON OF PATTERNS OF RELIGION. London: SCM Press, 1997.

Whiteley, D. E. H. THE THEOLOGY OF ST. PAUL. Oxford: Blackwell, 1964.

Wright, N. T. THE CLIMAX OF THE COVENANT: CHRIST AND THE LAW IN PAULINE THEOLOGY. Edinburgh: T & T Clack, 1991.

- 卜魯斯·〈自由的真理----保羅神學觀〉，香港·種籽·二〇〇一。
- 陳濟民·〈保羅神學的10堂課〉，台北·校園·二〇〇八。
- 魏斯特鴻·〈保羅神學：新舊觀〉，美國·麥種傳道會·二〇一四。
- 費依·〈認識保羅的聖靈觀〉，台北·校園·二〇〇〇。
- 賴特·〈再思保羅神學爭議〉，台北·校園·二〇〇〇。
- 〈保羅神學嶄新觀〉，香港·天道·二〇〇八。

二、講義內容

1. 導論：保羅與耶穌 ----- 保羅所宣揚信息的基礎
2. 人為何需要福音 ----- 指明人因罪與上帝疏遠的關係 (人論)
3. 福音：大好的喜信 ----- 上帝關懷人的具體表現 (神論)
4. 福音：應許的成全 ----- 顯明上帝的信實、公義和慈愛 (神論)
5. 福音：拯救的信息 ----- 為耶穌基督所完成的救贖工作 (基督論)
6. 福音：開啟了新時代 ----- 成為新造的人 (聖靈論)
7. 福音：實踐新生活 ----- 成為有見証的信仰團體 (教會論)
8. 福音：指向未來的盼望 ----- 完全的實現 (終末論)

三、課程要求

1. 基本規矩：修課者須照常上課，並參與課堂上一切活動。
2. 課堂報告：每人選讀下列專文兩篇，一篇寫其摘要以作課堂上口頭報告之用，另一篇則寫其讀後心得：

- 1) Joseph Plevnik, "The Understanding of God at the Basis of Pauline Theology," CathBibQuart 65(2003)554-567.

- 2) D. L. Stubbs, "The Shape of Soteriology and the pistis Christou Debate," ScotJournTheol 61(2008)137-157.
- 3) John R. Coulson, "Jesus and the Spirit in Paul's Theology: The Earthly Jesus," CathBibQuart 79(2017)77-96.
- 4) Morna D. Hooker, "Another Look at _____," ScotJounTheol 69(2016)46-62.
- 5) N. T. Wright, "One God, One Lord. How Paul Redefines Monotheism," ChristCent 130(24, 2013)22-25,27.
- 6) M. V. Novenson, "The Jewish Messiahs, the Pauline Christ and the Gentile Question," JournBibLit, 128(2009)357-373.
- 7) J. L. Sumney, "In Christ There Is a New Creation: Apocalypticism In Paul," PerspRelStud 40(2013)35-48.
- 8) M. D. Hooker, "Conformity to Christ," Theology 116(2013)83-92.
- 9) M. Peppard, "Adopted and Begotten Sons of God: Paul and John on Divine Sonship," CathBibQuart 73(2011)92-110.
- 10) H. A. Kelly, "Adam Citings before the Intrusion of Satan: Recontextualizing Paul's Theology of Sin and Death," BibTheolBull 44(2014) 13-28.

3. 指定讀本：每人也得從參考書目中選一兩本作為本學期的指定讀本，在期末作業中註明自己所讀的，並寫一些感想或心得。
4. 撰寫報告：從保羅神學所探討的相關議題中選擇一個作為撰寫研究報告(以 5000 至 6000 字為宜)。

撰寫研究報告的幾點提示：

- 1) 從今日上課的第一天起就應留意去發現那可作為研究報告的題目。
- 2) 選擇有意義(比較有意義)的題目作研究，並在兩個月之內決定研究的方向；同時，也可開始閱讀並蒐集資料。
- 3) 研究報告必須是以論述的方式，充分使用附註所寫成的。